

Digitalmanifest der Apotheker Schleswig-Holsteins

Verabschiedet auf der gemeinsamen Sitzung des Vorstandes und
der Delegiertenversammlung des Apothekerverbandes Schleswig-Holstein e. V.
am 18. September 2019 in Kiel

Die Digitalisierung im Gesundheitswesen schreitet voran. Zunehmend nutzen Patientinnen und Patienten*, Arztpraxen und Apotheken digitale Werkzeuge. Wir, die Vertreterinnen und Vertreter der Vor-Ort-Apotheken in Schleswig-Holstein, sind davon überzeugt, dass sich alle digitalen Anwendungen und Prozesse rund um die Arzneimittelversorgung konsequent am Nutzen für die Gesundheit der Patienten ausrichten müssen.

Zugleich dürfen digitale Anwendungen die Unabhängigkeit der Patienten und Patientinnen sowie deren Vertrauen in den apothekerlichen Heilberuf nicht untergraben.

Bis zu einer Milliarde elektronischer Rezepte wird es bald pro Jahr geben. Die Daten und die neuen digitalen Patienten-Apotheker-Beziehungen sind für Dritte ein Wirtschaftsgut und wecken Begehrlichkeiten. Digitale Wirtschaftsinteressen dürfen aber das Vertrauen der Menschen in die Heilberufe - auch den des Apothekers - nicht unterwandern.

Nur wenn die Menschen nicht befürchten müssen, dass Unbefugte ihre medizinischen Daten oder Verordnungen auslesen können, wird die Digitalisierung rund um das Arzneimittelrezept langfristig ein Erfolg.

Deshalb fordern die Apothekerinnen und Apotheker Schleswig-Holsteins, dass eine digitale Anwendungsumgebung für den Transport und die Einlösung von Rezepten, auch auf den elektronischen Geräten der Patienten, in einem gemeinnützigen, diskriminierungsfreien Umfeld stattfinden muss.

Auf keinen Fall dürfen den Menschen, nur weil sie technische Geräte nicht benutzen können oder wollen, Hürden bei der Einlösung ihrer elektronischen Rezepte auferlegt werden. Niemand darf gezwungen werden, einer Organisation beizutreten und AGBs, in denen sich Datennutzungserlaubnisse verstecken können, zu akzeptieren, nur um eine elektronische Verordnung einlösen zu können.

Wird diese Vertrauensgrundlage im digitalen Umfeld so geschaffen, sind wir überzeugt, dass Nutzen stiftende digitale Anwendungen in der Arzneimittelversorgung hohe Akzeptanz finden werden. Wir sind bereit und willens, daran aktiv mitzuwirken und sie voranzutreiben.

Wir laden alle Unternehmen, Organisationen und Beteiligten ein, sich diesen Grundsätzen und den nachfolgenden Zielen anzuschließen und zu deren Umsetzung beizutragen.

* Nachfolgend wird im Interesse der Lesbarkeit nicht immer eine geschlechtergerechte Sprache gebraucht, es sind aber stets alle Geschlechter gemeint.



Leitziele der Apotheker Schleswig-Holsteins in der digitalen Welt

Menschlichkeit in einer technischen Welt

Das elektronische Gerät und die Daten darauf alleine heilen nicht. Erst die helfende Hand und das verständnisvolle Wort machen aus Daten für die Menschen nützliches heilendes Handeln.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die Patienten und Apotheker individuell und persönlich zusammenbringen, die persönliche Kommunikation fördern.

Verstehen heißt heilen

Arzneimittelbehandlung lebt von Akzeptanz und Verstehen. Persönliche Ansichten und Meinungen haben gravierenden Einfluss auf den Erfolg der Behandlung.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die es dem Apotheker erleichtern, den Patientinnen und Patienten die Arzneimittelbehandlung verständlich zu machen und deren Akzeptanz zu unterstützen.

Respekt vor kulturellen Eigenschaften

Unsere Lebenswelt ist vielfältiger geworden, bunter und vielsprachig. Daraus können sich ungewollt Hürden für die Arzneimittelversorgung ergeben.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die als digitale Helferlein sprachliche und kulturelle Hürden zwischen den Menschen und dem Apotheker abbauen helfen.

Kümmern um eine älter werdende Gesellschaft

Auch und gerade im Alter braucht es das entscheidende Mehr an Unterstützung und Zuwendung in der Arzneimittelbehandlung - ganz individuell und persönlich, maßgeschneidert für jeden einzelnen.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die uns Apothekern helfen, älteren Menschen Lebensqualität zu erhalten und mehr Sicherheit und Vertrauen in die Arzneimittelbehandlung zu geben.

Auch im Notfall für die Menschen da sein

Gesundheit und Krankheit kennen keine Öffnungszeiten. Immer dann, wenn sie wirklich gebraucht wird, ist die Apotheke als wichtiger Teil der Notfallversorgung da.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die helfen, rund um die Uhr ein angemessenes Versorgungsnetz bereitzuhalten, das ressourcenschonend die volle Leistung der Apotheke sichert.

Lernen und Schulen

Sowohl die Arzneimittel selbst als auch deren richtiger Einsatz werden immer komplexer, gleichzeitig wächst die Gruppe der Menschen, die Hilfe bei der Arzneimittelanwendung brauchen.





Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die die neuen digitalen Möglichkeiten nutzen, um patientenindividuell Fertigkeiten bei komplexen Arzneimittelanwendungen zu fördern.

Das gesunde Leben stärken, dem Leid vorbeugen

Gesund zu leben, ist so einfach und doch so schwer. Individuelle und persönliche Hinweise und Ratschläge bilden das Rückgrat erfolgreicher Prävention.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die ganz persönlich und individuell das breite Fachwissen der Apothekerinnen und Apotheker mit den neuen digitalen Möglichkeiten in der Prävention kombinieren.

Die Technik nutzen, um Risiken zu minimieren

Die Arzneimittelbehandlung ist und bleibt ein sensibler Prozess. Für jeden sind die Risiken und Nebenwirkungen anders, lauern im Verborgenen oder sind offen sichtbar.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die dem Apotheker digitale Instrumente an die Hand geben, um individuell und persönlich die komplexen Risiken in der Arzneimittelbehandlung zu minimieren.

Das Wissen der Welt zur Verfügung stellen

Das exponentielle Wachstum des Wissens rund um die Arzneimittelbehandlung stellt eine große Herausforderung für unseren Beruf dar. Fortbildung ist deshalb essentieller Bestandteil verantwortlicher pharmazeutischer Tätigkeit.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die das stetig wachsende Wissen aufbereiten und so uns in der Apotheke dabei helfen, das Wissen der Welt zum Nutzen der Patientinnen und Patienten einzusetzen.

Nur richtige Daten sind gute Daten

Zunehmend wird das digitale Abbild der Wirklichkeit zur Grundlage für weitreichende medizinische Entscheidungen. Also müssen diese Daten auch stimmen.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die helfen, die Anwendungsrealität zutreffend abzubilden. Dies hilft sowohl den Menschen als auch denen, die sich um ihre Gesundheit kümmern, die richtigen Behandlungen und Hinweise zu geben.

Der Weg zur Präzisionspharmazie

Die hochindividualisierte Arzneimittelbehandlung mit präzisen Einstellungspfaden und individuell angepassten Dosierungen führt zu weniger Nebenwirkungen und höherer Akzeptanz.

Wir fördern daher Anwendungen und Applikationen, die auch unter Nutzung neuartiger mobiler Sensorik helfen, Nebenwirkungen zu erfassen, Dosierungen zu optimieren und den Menschen mit so wenigen Arzneimitteln wie möglich zu behandeln.

